

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 13 de abril de 1905

NÚMERO 1020

## A los fabricantes de jabón

Vendo en pequeñas ó grandes cantidades, cajas para jabón. Empleo en ellas maderas secas y de primera clase.

Dirigirse al apartado número 69.

ALONSO PEREZ CALVO.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

## Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

## EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 16 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT &amp; BOWNE, Nueva York.</p> <p>Mi y Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en su pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que le hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; en figura era un espectro, sólo huesos y piel. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los recursos le recetó la Emulsión de Scott &amp; Bowne, habiéndola tomado por espacio de un mes. El resultado tan prodigioso que nadie puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizadas para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.</p> <p>CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniéndose esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,  
á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO  
C. REQUENA

## Cervecería CERVEZA

NEGRITA Y SOL

**RICHMOND**

CERVEZA NEGRA  
Marca RRR y Pale Ale

## EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, timones, timones y parales. Reglas cortas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHURO WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

## Remate de una Imprenta

A las doce y media del día VEINTE DE ESTE MES en mi oficina, remataré en el mejor postor y por cuenta de su dueño, la imprenta que usaron "Las Noticias" y "La Aurora" sirve de base \$2,000.00. El inventario está en mi oficina á la disposición de quien lo solicite y la imprenta puede verse todos los días de 1 á 2 frente al Parque Central.

San José, 7 de Abril de 1905.

GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR,  
Notario Público

## EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de su clase de manufactura, en sus grandes almacenes los ofrece al público el calzado más barato que hay en el país. desde pa. h 2asta Cj 12 el par Zapatos cosidos Vsiad. tan bien atendido almacén

## ADVERTENCIA

"Es empeño sincero y ardiente de EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

## "EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

## Procedimientos incorrectos

Dar lecciones de venalidad política entre nuestro pueblo es un crimen que no debe quedar sin castigo.

Está bien que los pícaros de toda escala pongan en almoneda pública su conciencia y todo cuanto de sagrado debe tener el hombre. Pero llevar la corrupción á las capas humildes de la sociedad, en vez de procurar levantarlas en todo sentido, eso no tiene nombre. Usar ese procedimiento, hacer alarde de que se cuenta el dinero por centenares de miles para comprar conciencias, está acusando en quienes de eso alardean una atrofia absoluta de todo sentido moral. Quienes tales armas traen á la política para ganar opiniones están dando una lección de lo que sería su gobierno.

La sociedad honrada toda debe levantarse para protestar contra tales procedimientos.

Pretender permutar la conciencia de los costarricenses por unas cuantas monedas del metal que nuestros humildes conciudadanos saben ganarse honradamente arando la tierra, es inferir un insulto á la Patria, un insulto á Costa Rica donde la gente no vende su conciencia.

Formar un partido político con gente comprada, aquí en Costa Rica. ¡Qué sarcasmo!

Pero ¿qué va á hacer un gobierno que compra adeptos? De seguro que partido que así procede el día en que llegara al gobierno se desquitaría. Pues quien propone tratos que ni la ley ni la moral autorizan es capaz de todo.

Quien de novio no es caballero correcto ¿qué será de marido? Nuestra tarea es y debe ser levantar, nuestra tarea es y debe ser elevar los espíritus.

Nuestra tarea es llevar la conciencia plena hasta al más mo-

desto costarricense de que es un socio en esta familia que se llama Costa Rica: que su voto tiene un alto valor, tanto cuanto el que más vale cuando ejerce el acto de elegir las autoridades de la República: que no hay dinero en todo Costa Rica para comprar un voto: que vender el voto es cargar con una infamia y que proponer comprarlo es lanzar un latigazo en la cara á quien se hace tal proposición.

Esto llaman anarquismo y socialismo las gentes sin ideas propias, los que se enganchan en un partido porque temen perder la protección del presupuesto, los que alquilan su pluma ó su palabra, pero no su conciencia, que ésta la conocen de nombre, no porque la hayan sentido. Esta prédica altamente moral escandaliza á los timoratos que creen que si su empleo se acaba mañana tendrán que machacar cobre para vivir. Esta prédica pone á temblar á los negociantes con los gobiernos que ven en el triunfo de la causa que de este modo habla una puerta cerrada para sus peculados.

Hemos dicho que el peón de la hacienda, el obrero de la fábrica, el empleado de oficina y el dependiente de comercio venden su trabajo, pero que su conciencia es independiente, su conciencia es sagrada, inalienable, algo fuera de todo tráfico. Y esto que es una perogrullada alarma á los timoratos que se creen señores, dueños de sus colaboradores, peones, obreros, empleados en su trabajos. Esto lo llaman anarquismo y socialismo.

¿Porqué obligan al peón á que siga la filiación política del propietario? ¿Qué derecho tiene el propietario en la conciencia de su empleado?

Pretender estimular las chaquetas aquí donde el que más viene de un abuelo que andaba con el pie en el suelo, lo llaman los zoilos mentores que por ahí nos salen, declamación y oratoria peligrosa. Nosotros trabajamos por llevar la convicción hasta el pecho del más humilde que está obligado á preocuparse por el bien de la Patria: que su voto vale tanto como el del más encumbrado señor: que ninguno puede ejercer presión sobre una conciencia.

Dijimos chaquetas, ¿quién duda que bajo la mayoría de nuestras chaquetas se hallan hombres de mucho mayor valor moral que los que van bajo muchas levitas? ¿Estimar á los hombres por su virtud es anarquismo ó socialismo? ¿Eso decís mentores sabios!

Nosotros pensamos que la Patria será grande cuando todos sus hijos sean conscientemente libres, cuando todos sus hijos se confundan en una sola aspiración, en elevar a Costa Rica alto, muy alto, sobre todo por la moralidad y alto sentimiento de dignidad de los costarricenses.

Por ese motivo el Partido Republicano, entre otras razones, se abre paso victoriosamente al través de todas las opiniones. Por ese motivo cada uno de sus adeptos se siente orgulloso de su causa, donde no se compra a nadie, donde cada uno entra libremente obedeciendo a su convicción.

ADALID.

**Información Política**

**Triunfos Republicanos**

**Candelaria**

(ATENAS)

Vednos aquí de nuevo en Atenas. Cada distrito, cada barrio es foco republicano. Habéis recorrido el centro de Atenas, pues id a sus barrios.

Candelaria de Atenas contesta unánime al grito republicano. Candelaria es un pequeño dije de grandísimo valor rodeado por la bandera nacional.

Ved nuestra Directiva. Allí, cada ciudadano de esos, está animado por un gran espíritu. Cada adhesión os está hablando de caballerosidad, de los grandes costarricenses para levantar la patria grande de mañana.

—Los abajo suscritos, ciudadanos libres e independientes, hemos constituido todos de acuerdo, la siguiente Directiva republicana:

*Presidente honorario*

Emeterio Muñoz

*Presidente efectivo*

José Espinosa S.

*Vicepresidente*

Froilán Villalobos

*Secretario*

Eulogio Muñoz

*Tesorero*

Mauricio Chaves

*Vocales*

Juan T. Rodríguez

Mercedes Porras

Juan Rodríguez Campos

Apolonio Esquivel

José M. Rodríguez

Rafael Rodríguez

Pedro Muñoz C.

Juan Alvarez

Juan Esquivel

Rafael Muñoz

Juan Roberto Muñoz

Juan R. Masís

Elías Hernández

Felipe Rodríguez V.

Ismael Hernández.

Eleuterio Esquivel

Santiago González

Rosario Hernández

Rafael Arroyo

Francisco Arroyo

Maximino Abarca

Samuel González

José María Benavides

Rafael González

Pedro Esquivel

Rafael Benavides

Luis Benavides

Cecilio Hernández

Nicolás Morera

Urbano Campos

Tranquilino Campos

Eliseo Zúñiga

Gordiano Rodríguez

Leonor Chaves  
Juan Benavides  
Tomás Chavarría  
Cristóbal Muñoz  
Braulio González

**Protestas**

Como no fui consultado ni he dado autorización alguna para que mi nombre apareciera en una lista cletista, protesto de ese abuso incalificable y declaro solemnemente que siempre he sido y soy del Partido Republicano que proclama ahora la candidatura del Lic. don Máximo Fernández, y que no soy de los que se cambian y se venden.

San Ramón, 9 de abril de 1905.

A ruego de Camilo Hernández que no sabe firmar,

Gdo. Salazar C.

Testigos: Jesús Monge A.

**PROTESTA**

Como siempre he sido y soy republicano, protesto de la firma que di por el Partido Nacional y quedo en mi puesto, esforzándome por el triunfo de mi causa, cual es la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández

San Ramón, 10 de abril de 1905.

Jenaro Romero A.

**PROTESTA**

Hago constar ante mis conciudadanos, que como ciudadano en ejercicio de mis derechos, retiro la firma que di a favor de D. Cleto González Víquez, por no convenir a nuestro pueblo, y me adhiero a la hermosa causa republicana que postula la candidatura del honrado ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

Puriscal, 9 de abril de 1905.

Samuel Vega.

**PROTESTA**

Protesto enérgicamente del abuso cometido en el bando político llamado Nacional, de haber hecho uso de mi nombre en sus listas sin mi consentimiento.

A ruego de Luis Fernández Rojas que no sabe firmar,

Emilio Carvajal.

Puriscal, 9 de abril de 1905.

**PROTESTA**

Yo, David Rivas Sánchez ciudadano en ejercicio de mis derechos políticos, protesto espontáneamente de la firma que di a favor de don Tobías Zúñiga C., y me adhiero al Partido Republicano que tiene como candidato al distinguido ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

Puriscal, 9 de abril de 1905.

A ruego de David Rivas Sánchez, que no sabe firmar,

Hilarión Chacón.

**JUAN VIÑAS**

Señor Director de EL DERECHO,

San José.

Estimado compañero y correligionario:

Tengo el gusto de enviarle algunas notas de este lejano terruño para poner en su conocimiento la marcha de la cosa política de aquí, pues a pesar de la imposición de los cletistas hacendados que se esfuerzan por su olímpica candidatura, se han estrellado ante la roca formidable y granítica del sentimiento republicano, encarnado en los humildes labriegos de este lugar, quienes demuestran hoy una vez más su firmeza de carácter y su

decisión por la noble causa que tiene como Jefe y candidato al digno ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

El domingo próximo pasado tuvimos el gusto de ver por estos lados una comisión republicana, la que probablemente regresó satisfecha de las demostraciones de aprecio de que fueron objeto de parte de los simpatizadores de los principios democráticos y republicanos, ellos son la mayor parte de los independientes obreros y agricultores. Los cletistas tuvieron reunión el mismo domingo, compuesta de los pocos elementos dueños de haciendas en este lugar.

—Ese mismo día nos visitó D. Vidal Quirós, Ministro actual de Guerra.

Juan Viñas, 9 de abril de 1905.

El Corresponsal.

**Correspondencias**

**De Santa Bárbara de Heredia**

**IMPOSICIÓN? PARCIALIDAD?**

La Gaceta de hoy registra la destitución del honrado y cumplido maestro don Juan Francisco Cortés, el digno ciudadano y sincero republicano. En estos lugares lejanos de la capital, la hebra se rompe siempre por lo más delgado, las leyes se aplican sólo a los que llevan la bandera tricolor, no a los que ostentan el botoncito blanco. Mientras allá en el Ministerio hay un escrito con más de doscientas firmas pidiendo que quiten al Médico del Pueblo de este Cantón, Dr. de las Cuevas, porque descuida su obligación por servir al cletismo; mientras el Secretario de la Jefatura Política de este Cantón, con el consentimiento y tolerancia de su Jefe, hace política abierta por el candidato que se han figurado oficial, a pesar de las claras afirmaciones en contra del Licenciado don Ascensión Esquivel, mientras todo esto pasa, decimos al señor Ministro del ramo, se fije en un simple maestro, que si no es menos digno que la primera autoridad política de este cantón ó el Médico del Pueblo, en cambio no cuenta con los elementos de estos empleados que sí ejercen una influencia directa y nociva a la contienda política actual haciendo ilusorias las promesas del Primer Magistrado de la Nación en cuanto a garantía por parte de sus subalternos en esta lucha eleccionaria.

Protestamos contra la destitución del señor Cortés, el maestro cumplido, porque si la ley es ley, debiera empezarse porque el Jefe Político, su Secretario y el Médico del Pueblo, abandonar sus puestos, si quieren trabajar por la candidatura del Sr. González Víquez.

Si hay de veras imparcialidad en el Gobierno, la Gaceta próxima deberá traer la destitución de esos empleados, pues de lo contrario creeríamos que los ministros ó el Ministro encargado de hacerlo, no participan de los mismos sentimientos del Jefe del

**TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA**

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones, garantizando el trabajo y el cumplimiento en toda clase de obligaciones.

**Joaquín Chaves**

**FABRICANTE de MUEBLES**

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente a la EUREKA

**INDUSTRIA NACIONAL**

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asch.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

**ENRIQUE PINTO**

**OFICINA**

de Abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N.º 20 4

Bajos de la casa doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José Costa Rica.

**RICARDO COTO FERNANDEZ**

**POR EXPERIENCIA**

El calzado de "Artavia," se manda a todas partes del país,

**Libre de gastos**

para el comprador, y a los mismos precios a que se vende en esta capital.

Pero las órdenes han de venir acompañadas de su importe; de lo contrario no serán atendidas.

Toda venta se atenderá estrictamente al contado. En cambio los precios no admiten competencia en su clase.

*Emilio Artavia.*

**GRAN FABRICA DE MUEBLES**

**NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA**

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo a precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

*Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería*

CRONICA

Gabinete. En este último caso iremos con la protesta más arriba.

Sírvase, señor Director, aceptar las expresiones de amistad de su amigo y correligionario,

Ramiro de las Cuevas

Santa Bárbara, 11 de abril de 1905.

De San Ramón

Sr. Director de EL DERECHO

San José.

La nota política de actualidad, la cuestión palpitante en esta ciudad, es la justa indignación de un pueblo libre, de un pueblo de la firmeza del roble, por la deserción repentina, por el trasfugo instantáneo de uno de los ramouenses más esforzados en la pasada lucha por el Partido Republicano, por el vuelque de Florentino Lobo.

Nunca, jamás esperó este pueblo digno, este pueblo honrado, de ninguno de los hijos tamaña falsía, tan gran doblez, jamás pensó en que aquél, que con frase vibrante en un tiempo, henchido de patriotismo, ávido de felicidad para nuestra patria, le hubiera engañado; jamás concibió que predicaba lo que no sentía ni entendía y que sólo trataba de conquistar una diputación aunque fuera suplente; mas sí concibe que si no entendió lo que todo el pueblo siente y quiere, la doctrina republicana, menos comprende ahora lo que predica y por lo tanto supone que todo el desvelo por el cletismo se debe á alguna deputación efectiva que en lontananza mira. Mas si la razón y el sentimiento á creerlo se resisten, hay que pasar por ese aro estrecho de la decepción y abrir los ojos á la verdad: ese apóstol del republicanismo en 1901, del cletismo agente ahora, desde la tribuna y en la plaza pública de esta ciudad, el domingo próximo pasado, así lo demostró.

Fuí republicano, dijo, porque no conocía al Licenciado Esquivel, porque no comprendía que las falsas promesas del republicanismo eran arapos podridos con que nos cobijábamos para combatir la transacción; pero hoy que he comprendido la situación, me he apartado de ese camino para adherirme al Partido Nacional.

Eso dijo el señor Lobo en la plaza pública ante todo un pueblo que indignado lo silvó.

De modo que en 1901 siendo ya un hombre en todo el apogeo de sus facultades, no comprendía lo que hacía, combatía á un hombre sin conocerle y trabajaba arduamente por una idea sin entenderla. ¡Valiente confesión digna de un niño de escuela y no de un adulto de 35 años!

De modo que el señor Lobo hubo pensado y piensa que el Partido Republicano combatió la vez pasada el nombre del Licenciado Esquivel por la persona misma; que el Partido Republicano combatió determinada candidatura, que si otro nombre hubiera aparecido lanzado por Rafael Iglesias, el Partido Republicano lo hubiera aceptado; pues, se equivocó y aún permanece equivocado; porque ese gran Partido no combatía al hombre, combatió el hecho, el atropello del dictador de 8 años al decirle al pueblo costarricense: vos no podéis pensar, sois incapaz de daros un buen gobernante, "Costa Rica soy yo" y por eso dejo como sucesor á la persona que me dé la gana; por sólo ese hecho, si á Jesús se hubiera propuesto, el Partido Republicano lo hubiera combatido.

Y el señor Lobo llama "harapos podridos", las doctrinas republicanas, las únicas salvadoras del pueblo, y las llama así, porque considera harapiento y podrido al elemento más sano, al elemento más honrado, al elemento más digno del país: al jornalero, al artesano, al agricultor, al hombre independiente; y le considera así, en la rabia de su desesperación porque ese pueblo trabajador, muchas veces sin segundo vestido que ponerse, sin con qué aplacar su hambre, sin con qué hacer un techo para cubrirse, no se vende, no se cambia; por eso le dice que sus ideas son harapos, que sus principios están podridos.

Mas todo se lo explica este pueblo: cuando un lobo forceja por romper la jaula que lo encierra y no puede, aulla: cuando una bestia no puede conseguir el reposo, para librarse del trabajo, patea, esos "harapos podridos" son los aullidos, son las patadas de un desesperado que no puede ni podrá conseguir su intento: hacer al pueblo de San Ramón cletista.

Desengañese el Partido Nacional: con todo y su dinero, con todo y la amarra de uno de los beneficiadores de café y de unos de los dueños de establecimientos de comercio que pretenden sitiarse por hambre á los pobres vecinos, que la ingrata suerte los hizo caer en sus redes, nada podrán hacer, no podrán avanzar.

Si en un tiempo todo este pueblo escuchaba con gusto al hoy predicador y agente del cletismo, no era por sus "ojos color de montaña contemplada desde lejos", ni por su voz de barítono de zarzuela, no; si en tiempo lo escuchó, era porque aunque no las entendiera, difundía las ideas republicanas, los "harapos podridos" que él llama hoy.

San Ramón, 10 de abril de 1905.

CORRESPONSAL.

De Puntarenas

Sr. Director de EL DERECHO.

San José

Conforme mi telegrama de ayer, me permito manifestarle que fuí víctima de una detención arbitraria y metido á un sucio y asqueroso calabozo, sin haber motivo alguno para que se cometiera semejante infamia en una persona que como yo, no da lugar para ello, pues todo Puntarenas me conoce que soy enemigo de pendencias, bullos y demás cosas que pudieran dar lugar á la intervención de la autoridad: Estos hechos son ya muy frecuentes debido á que como los policiales que los cometen no son castigados ni siquiera reprendidos por sus superiores, ellos se creen con suficiente derecho para abusar de su autoridad; porque como dejo dicho antes, su falta se queda impune, pues los jefes no se preocupan de ver si el parte que el policial pone se ciñe á la justicia ó si carece de verdad, lo que redundará en perjuicio de todos los ciudadanos, y más, de los que como yo, se honran de pertenecer al Partido Republicano; pues siendo jefes y subalternos zañiguistas no toman en conocimiento los primeros las faltas de los últimos y de ahí vienen estos incorrectos procedimientos, de lo que puse por telégrafo queja al señor Ministro del ramo para lo de su cargo.

Soy del señor Director su affmo. amigo,

JUAN B. DENGÓ

Puntarenas, abril 10 de 1905.

De Heredia nos dicen:

"Hay gran descontento en el círculo sotista por haberse replegado á él casi todo el *civilismo viejo* con el Padre Martínez á la cabeza. Algunos de los que oyeron un discurso que en ese club leyó don Luis Jerónimo Bonilla, aseguran ser obra de Iglesias".

"Ha circulado una hoja célebre por pulcra, firmada por José Zamora Bolaños, en que aconseja la aceptación de la candidatura Soto.—¿Habrá olvidado ese señor que en 1897 los civilistas le obsequiaron cincuenta golpes de vara en los "promontorios occidentales" y que ahora tiene que codearse con ellos y quizá estar en el Club al lado de quien se los mandó dar?"

Enfermo

El distinguido caballero don Saturnino Lizano, padre de nuestro amigo y correligionario, don Gonzalo Lizano se encuentra gravemente enfermo. EL DERECHO hace votos por la mejoría del anciano señor Lizano.

Personal

Nuestros estimado amigo don Tobías Retana, Director de la escuela de Puriscal, se encuentra bastante enfermo.

Hacemos votos porque mejore pronto.

Condolencia

Nuestro particular amigo y Presidente Efectivo de la Directiva del Partido Republicano de Guadalupe, así como su estimable señora, acaban de pasar por el duro trance de ver morir á uno de sus menores hijos. Sabemos también que tiene tres niños atacados de la terrible peste tsofarina.

Nosotros hacemos votos por la pronta tranquilidad de aquel modesto, pero honorable hogar y deseamos al mismo tiempo que mejore pronto la salud de los niños.

No tiene rival

En Sonsonate República de El Salvador, vive el Dr. J. Maximiliano Olano, y allí mismo fué donde escribió y firmó la siguiente interesante declaración:

"En mi práctica médica he podido apreciar los buenos resultados que la "Emulsión de Scott" ha dado en las enfermedades consuntivas, principalmente en todas las formas de tuberculosis aguda y crónica, y en todos los estados de escrofulosis. Dicha preparación, sin duda, no tiene rival en el tratamiento de algunas enfermedades de los niños, pues además de tomarla sin repugnancia, las funciones digestivas no se alteran para nada en los enfermitos. Creo, pues, que hasta la fecha no hay una preparación que pueda sustituir, ventajosamente á la "Emulsión de Scott".

El Secretario

de la Directiva Central del Partido Republicano de Costa Rica, Licenciado don Manuel Castro Q., despacha de las 12 m. hasta las 4 de la tarde en su oficina: Bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría, número 204, Avenida Central Este.

ENCUADERNACION DE LIBROS

En la tercera Avenida, Oeste, junto á la Platería de don Francisco Meléndez, he abierto un taller de Encuaderñación en el cual se ejecutarán todos los trabajos concernientes al ramo con prontitud y esmero.

Precios sin competencia.

ANTONIO PADRÓN.

Cal de Concha. Vendo por mayor en Desamparados, aquí y donde la necesite e el cliente. Precios reducidos.—Oficina de Agencias y Comisiones Eduardo Maroto, 75 varas al O de la esquina N. O. del Parque Central.—Febrero 22.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludeo de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Dej señor Pedro J. Cano, jefe de la Estación del Príncipe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber dignidad me obliga á recomendar á la presente mi más bilco testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones. "Hace próximamente seis años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección á la vejiga obtener mejoría, á pesar de estar constantemente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tener las de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmado gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba. Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N.Y., E.U. de A.

## Carpintería Moderna de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase muebles de las maderas más preciosas del país con la actividad posible. Los precios en los encargos en EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilan serruchos á cualquiera hora que llegen.

## Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



## Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta un propagandista en cada consumidor; esta obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

# Tienda de novedades - Manuel Romero

CONOCIDO ES DEL PUBLICO el esmero de esta casa en ofrecerles constantemente un variado surtido en novedades, pero nunca como el que acaba de recibir para SEMANA SANTA, en sombreros, corbatas, fajas, géneros para vestidos, &c. Gran variación de sombreros para caballeros, que procedentes de una de las mejores fábricas inglesas acaban de recibirse. Todo el que visite esta casa en demanda de calzado, tiene que convencerse; no hay más allá en elegancia, gusto en el trabajo, lo moderado en los precios, que no admiten competencia.

## CERVEJERIA TRAUB LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

### Zapatería de Elias Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En es taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios ó a ración ele ancia, á la medda y al gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita á este talle, de donde saldréis absolutament satisfechos.

## VIGORIZADOR de la VIDA

### AFRODISIACO del DR. BRANDE

#### PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando háyan fallado todos los demás remedios, y es el ún medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y corrigiendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privado

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. IA

### PLATERIA

DE

### RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubles, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## La Educación

### ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía a 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para no á 2 y á m 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para arium, para flauta, etc, de etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina, y laud; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

## Manuel

## Abogado

DAÑOS de la casa de DOÑA JUANA A.

Castro

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

Vº DE ECHEVERIA.

Quesada

## EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

### Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

— TIPOGRAFÍA DE "EL DERECHO" —